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BMI（Body Mass Index，简称 BMI）是身体质量
指数，简称体质指数。目前国际上常用的衡量人体
胖瘦程度的数据以及是否健康的一个标准，与体重
及身高有关。即：BMI=体重÷身高的平方。

身高和体重经过测量，BMI 值就计算出来
了。所以要比较及分析体重所带来的健康影响时，
BMI是一个中立而可靠的指标。

例如：一个人的身高为 1.75m,体重为 68kg，他
的BMI=68/(1.75×1.75)=22.2

BMI简单、实用、可反映全身性超重和肥胖，但
BMI 并不是诊断工具，而是一种较为简单的体重
（健康）评估依据。由于存在误差，只作为评估个人
体重健康状况的多项标准之一。随着科技的进步，
BMI 也从医学上的用途，变为一般大众的纤体指
标，现时BMI值只是一个参考值。

BMI的界定标准需经过数据统计科学的计算，
并不是越低越好，正常范围是 18.5~23.9，最理想的
BMI是22。

BMI 与健康风险息息相关。饮食、生活习惯、
运动锻炼的频率都会对 BMI 产生很大影响。不是
每个人都适用 BMI，如未满 18 岁的青少年、正在训
练的运动员、怀孕或哺乳中的女性、身体虚弱或久
坐不动的老人。 （栾旭波）

BMI健康小知识

本报讯 近日，第四届全省医
院多维质量管理工具培训暨应用
成果发表赛在郑州举办。在发表
赛中，市中心医院东院区麻醉与
围术期医学科（麻醉科）以主题为

“提高手术室人员对术中获得性
压力性损伤预防措施执行率”的
作品，荣获全省三级医院问题解
决型品管圈（护理组）专场二等奖
的好成绩。

第四届全省医院多维质量管
理工具培训暨应用成果发表赛，由
河南省质量协会主办，河南省质量
协会卫生与健康质量管理专业委
员会承办。全省共有 43 家医院参
加本次发表赛，共发表了 134 个质
量管理工具应用成果。

市中心医院东院区的获奖作
品由东院区麻醉与围术期医学科

“绿影圈”圈组成员陈延雯、宋锦

路、周杨、韩威利创作。
据了解，市中心医院东院区麻

醉与围术期医学科“绿影圈”作品，
此前曾荣获市中心医院举办的护
理质量改进项目大赛一等奖，该作
品也是经过市中心医院层层筛选，
最终代表该院参加省级比赛。

市中心医院高度重视全院护
理团队高质量发展，近年来，通过
开展品管圈比赛等活动，形成共同
促进护理质量和安全不断提升的
氛围，使该院护理管理更加科学、
精细。

（陈延雯 文/图）

在全省医院多维质量管理工具培训暨应用成果发表赛中

市中心医院东院区麻醉科创佳绩

本报讯 8 月 24 日，我市召开“便民
就医少跑腿”七大举措工作现场观摩

会（如图）。
会议听取了市第一人民医院、长垣

市卫健委试点经验介绍，观看了两院的
试点经验宣传视频。市第一人民医院就

“便民就医少跑腿”七大举措逐项线上观
摩介绍，详细演示了患者就医流程的具
体体验，包括会诊转诊一站式服务、院内
智能导航服务、门诊患者医技检查24小
时内完成服务、医保电子凭证全场景应
用服务、诊间支付服务、病区结算服务和
病案复印线上线下一体化服务七个方
面。

会议通报了全市各医疗机构“便民
就医少跑腿”七大举措进展情况。市第
一人民医院、长垣市率先试点，勇于改
革，探索创新，各具特色，从“一站式服
务”暖民心、智慧就医提质效、接续服务
更便捷三个层面重塑服务流程，示范效
果明显，其他16家县域医共体牵头医院
和驻市、市属的所有三级医院都有了不
同程度的进展。

会议要求，在“便民就医少跑腿”七
大举措推进过程中，要聚焦认识协调不
到位、建设标准不清晰、推进工作不严
谨、改善体验不明显四个方面问题的攻

坚克难；要对工作推进中存在的问题和
堵点进行分析研判，全力推动我市二级
及以上定点医疗机构完成七大举措及医
保综合业务服务终端等功能上线，凝聚
共识、压实责任、狠抓落实、关注实效，确
保在规定时间节点内实现推进任务全铺
开，七大举措全覆盖，不断提升就医群众
的体验感和满意度。

会议强调，“便民就医少跑腿”七大
举措是深入贯彻落实党的二十大精神
的重要体现，是通过“小切口、微改革”
惠及“大民生”的改革举措。各医疗机
构在推进改革任务上，要有结合主题教
育增强群众就医获得感、结合患者需求
提供优质医疗卫生服务、结合高质量发
展提高推动改革新认识等三点认识，在
接续工作中，要增强时不我待的紧迫
感、一抓到底的责任感、内外一致的获
得感，抓好本次会议精神的贯彻落实，
把握好 12 月 10 日前完成的时间节点，
把“便民就医少跑腿”这件好事办实、实
事办好。

（刘萍 徐银珠 文/图）

我市召开“便民就医少跑腿”
七大举措工作现场观摩会

本报讯 近日，新乡市第二人
民医院（以下简称市二院）神经内
科一病区护士长李文霞早上查房
时，恰巧看到一位患者家属通过娴
熟的插管，使患者接受间歇性经口
至食管管饲法（IOE）自助进食，这
让她着实为患者和患者家属高
兴。护士们教会了患者家属熟练
为患者插管，使吞咽有障碍的患者
进食更加科学。

间歇性经口至食管管饲法是
根据需要间歇经口途径放置导管
至食管，不将导管留置于胃内，仅
在需要补给营养时，将导管经口
或鼻插入食管或胃内，流质营养
物质通过该导管注入食管内，进
食结束后即拔出，通过自身胃肠
消化吸收提供机体营养支持的
方法。

据李文霞介绍，吞咽障碍的恢
复是康复领域的难题之一，IOE即
间歇经口至食管管饲法有效的解
决了这一难题。早在几年前，市二
院神经内科一病区就选派护理人
员参加间歇性经口至食管管饲法
发明者举办的培训班，并全面开展
工作，让更多的患者免受留置胃管
的尴尬，减少了吞咽障碍带来的诸
多并发症，如误吸性肺炎、营养不
良、窒息、死亡等。

间歇性经口至食管管饲法主
要适应症有哪些？中枢神经系统

疾病导致吞咽障碍；头颈部肿瘤
放疗或手术前后吞咽困难；老年
人器官衰退相关的吞咽困难；呼
吸功能障碍行气管切开、气管插
管或机械通气辅助呼吸，需长时
间营养；吞咽功能正常，但摄入不
足，如烧伤、厌食；婴幼儿喂养困
难；认知障碍或意识障碍相关的
吞咽困难。

间歇性经口至食管管饲法有
哪些优点？利于吞咽功能恢复；为
临床治疗提供过渡；节约医疗费
用，缩短住院时间；减少抗生素应
用；符合生理规律，无呃逆、出血、
感染、误吸等；提高生活质量；操作
简便易学。

调查显示，我国现有脑卒中
患者 1300 万人，脑卒中患者所致
吞咽障碍发病率为 30%~65%，吞
咽障碍患者并发症的发生，不仅
会延长住院时间，加重患者经济
负担，还会增加医疗资源浪费。
间歇性经口至食管管饲法的应
用，不仅降低了患者误吸率、非
计划拔管率，一定程度上也有效
缓解了患者家属的陪护压力，提
高了患者的生存质量，且该项技
术可以通过反复间断经口至食
管插管，达到刺激咽喉部肌肉促
进吞咽功能恢复，可谓一举多
得。

（文霞）

市二院神经内科一病区

引进新技术
助力吞咽困难患者进食

市二院麻醉科

积极为古稀老人手术
保驾护航

本报讯 新乡市第二人民医院
（以下简称市二院）麻醉科，忠实履
行“术中保命”的神圣职责，不仅常
年配合外科医生为青壮年患者的
手术提供麻醉业务，而且面对病情
严重的古稀老人的手术，同样迎难
而上，每次都要一丝不苟地实施周
密严谨的麻醉方案，确保一次次手
术高质量顺利完成，为市二院救死
扶伤伟业增光添彩。

在手术过程，市二院麻醉医护
人员承担了“术中保命——守护
神”的角色，实时监测患者的生命
体征，包括血压、心率、呼吸及体温
等，以尽早发现术中患者面临的危
机，并及时处理。

近日，市二院神经外科收治了
一位 76 岁患多种疾病的患者。患
者以“左侧肢体无力较前加重 1
周”入院，术前诊断为：右侧颈内动
脉次全闭塞、双侧颈内动脉虹吸段
狭窄、高血压病2级（极高危)、脑梗
死、心肌供血不足、脑动脉多发狭
窄。经多学科会诊，患者手术指征
明确，需在全身麻醉下行颈动脉内
膜剥脱手术。

高龄患者往往异质性大，机
能状态差，合并症多，病情变化

快 ，为 手 术 麻 醉 带 来 了 巨 大 挑
战。此患者高龄且合并高血压、
脑梗死，心肺储备功能差，围术期
可能发生心脑血管意外、心衰呼
衰、恶性心律失常、心源性猝死及
术后认知功能障碍等各种状况，
对于麻醉来说，无疑是大大增加
了难度与风险。

麻醉科团队毫不犹豫地接过
为这位老人行颈动脉内膜剥脱手
术进行麻醉的重担。

爱心和勇气，离不开娴熟技术
和周密方案的支撑。麻醉科主任
张杰带领麻醉团队，对患者进行了
充分的术前麻醉评估、谈话沟通。
结合患者病情，为其制订了详细周
密的麻醉方案。

在神经外科的手术过程中，
张杰团队给予患者中心静脉置
管、动脉压监测、呼末二氧化碳
监测、生命体征监测、保暖等措
施，精准控制血压与心率，使手
术关键步骤平稳度过，保障了患
者围手术期的生命安全。手术
结束，患者慢慢清醒，成功拔管
后安全返回重症监护室继续治
疗。

（孔卫玲）

8 月 26 日~27 日双休日，大部分时
间都在下雨。

秋雨绵绵，秋凉袭人，并不能减弱
市第一人民医院（以下简称市一院）“90
后”中医薛珂的工作热情。

坚持每个双休日义诊
8 月 26 日上午 9 点多，共产党员薛

珂，冒雨回到平原示范区农村的老家
时，三里五村的乡亲已经聚集到他家，
期盼他的到来。

如果不下雨，常常还有周边几十里
的患者赶过来的。

8 月 26 日~27 日，薛珂义诊了 30 多
位患者，下午绕道原阳县县城，对患有
中风后遗症、行动不便的杨老先生进行
了义诊。

杨老先生中风后，因行动不便，几
次跌倒，病情加重，生活难以自理，其
子慕名求医于薛珂。薛珂不仅每周都
会绕道县城为其把脉开药扎针，而且
让在原阳县中心医院康复科工作的弟
弟薛振洋，隔三差五登门为杨老先生
做理疗。患者生活目前已经能够自
理。

另外，薛珂每隔一个星期还会绕道到
新乡县七里营镇一个村庄，为赵先生义
诊。

赵先生正值壮年，却因脑血管病成
为植物人。在薛珂和弟弟的不懈综合
调理下，赵先生肢体逐渐有了反应，还
能用眼神与人简单交流。

尽管在治疗植物人方面有了一些
有益的尝试，薛珂仍然知道植物人苏醒
过来的概率非常低，但对有适应症的中
风患者，以“活血化瘀生新”理论的指
导，配合中医药辨证治疗和精心护理，
还是有苏醒希望的。

薛珂非常希望赵先生是下一个能
够苏醒过来的患者。

薛珂不仅每天都尽量多地诊治一些
患者，而且把每一个双休日都用来为父
老乡亲义诊。

追求大医精诚的境界
薛珂是河南中医药大学中医内科

学专硕研究生，师从多位全国名中医，
主要研究方向为中医药治疗心脑血管
疾病；对眩晕、胸痹、心悸、失眠等心脑
血管疾病，以及脾胃病、消渴、甲状腺增
生、乳腺增生、多囊卵巢综合征、月经不
调、痛经等疾病的治疗，也颇有研究，有
多篇论文在国家级学术期刊发表；还作
为编委，参与过一本学术专著的写作和
编纂。

2021年8月，薛珂就职于市一院后，
不仅做到了学以致用，而且一直在追求
大医精诚的境界。

身高 1.85 米的薛珂，阳光，帅气，活
力充沛，对待患者从来都是软声细语，百
问不厌，想患者之所想，急患者之所急。

一位怀孕六个月的妇女，患上带状
疱疹。有人推荐她找薛珂想想办法，薛
珂也是第一次遇到这种病例，但没有推
诿，而是通过请教省内中医大家、查阅大
量资料，为孕妇量身定制了一套治疗方
案，既治好了孕妇的带状疱疹，又没有影
响胎儿正常发育。最后孕妇足月诞下一
个健康的宝宝。

大医精诚之精，就是要求医者有精
湛的医术，且“博极医源，精勤不倦”，薛
珂从来没有停止过“医海求真”的步伐。

82 岁的患者鲍老先生，有脑梗死病
史，后因帕金森综合征导致丧失行动力，
血管性痴呆，运动性失语伴吞咽障碍。
薛珂经过中医特色“冰火疗法”结合中药
治疗，老爷子逐渐能进行简单交流，智
力、言语及吞咽功能均有恢复。

看到鲍老先生又能有尊严地生活
了，薛珂的心里乐开了花。

感恩市一院的好平台
更让薛珂心里乐开花的，是他庆幸

自己选对了市一院这个就职平台。
第一，薛珂感到入职这所创建于

1936 年的国家三级甲等综合医院，能从
很多前辈身上学到德艺双馨的精髓。第
二，医院的“博学求精、崇德至善”院训，
与他的价值观是合拍的。第三，市一院
的工作环境很好，领导关爱一线医护人
员；医护人员的合理化建议能够得到重
视和采纳。第四，在市一院每周都有的
多学科会诊中，中医也有一席之地。第
五，医院没有门户之见，一些医护人员除
了找他把脉开药外，还向他推介了不少
患者。

薛珂在市一院越干越有劲。
疫情期间，薛珂为患者送医送药

上门；牺牲休息时间，帮助行动不便、
反应迟缓的老人熬药；了解到患者的
需求，他已经为中医馆争取建设了艾
灸针灸室；医院组织义诊，他更是积极
参加。

鉴于市一院的名气和薛珂的勤奋努
力，薛珂已经在市一院和家乡建起了 3
个工作群，入群人数达到1000多位。

薛珂通过微信群与患者良性互动，
为患者解疑释惑，宣传中医的博大精深，
心里很满足。

有人问及薛珂追求的目标时，他总
是说，近朱者赤。市一院医风清，院风
正，我要向市一院的前辈们一样，成为一
个做人知足，做事知不足，做学问不知足
的青年，瞄准大医精诚的最高境界踔厉
奋进。 （刘萍 李振根 文/图）

博学求精 崇德至善
——市一院一位“90后”中医的追求

薛珂在工作中

参赛选手合影

本报讯 为全方位、全周期保
障人民健康，让新乡及周边地区
的老百姓在家门口就能享受到北
京脑科的优质医疗资源，响应国
家“优质医疗资源向基层下沉、向
群众身边延伸”的号召，新乡市第
二人民医院（以下简称市二院）

“北京神经外科专家工作室”于 8
月 26 日，邀请首都医科大学三博
脑科医院院长助理、河南三博脑
科医院业务副院长张佳栋教授来
院坐诊。

在听说张佳栋来院坐诊的消
息后，一大早，慕名而来的患者及
家属陆续赶来候诊。张佳栋在市
二院党委委员、副院长、神经外科
主任简国庆，神经外科副主任易振
恒陪同下，先后对多名三叉神经
痛、面肌痉挛、帕金森、脑垂体瘤等
患者认真问诊、阅片、查看病历资

料，就疾病的诊断及治疗等方面给
予患者详细解答，并对患者的询问
作出通俗易懂的解释，前来就诊的
患者及家属感觉受益匪浅。在医
院工作人员的引导下，义诊现场秩
序井然。

据悉，张佳栋及其团队将以
“传帮带”的形式，于每月末定期
（坐诊信息请关注“新乡市第二
人民医院党委”微信公众号）到
市二院“北京神经外科专家工作
室”开展专家门诊、教学查房、疑
难病例会诊等活动，加快神经内
外科技术的推广与人才培养步
伐，进一步全面提升市二院的脑
科疾病诊疗水平，让我市患者在
家门口就能享受高质量的医疗
服务。

（二院）

国家级神经外科专家张佳栋
每月定期到市二院坐诊


